

Fecha <b>02.01.2010</b>	Sección <b>Primera: Nacional</b>	Página <b>17</b>
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

[ : ] **XAVIER CAÑO TAMAYO**

Antes de comprobar que millones de hipotecas estadounidenses no se cobrarían nunca y se tambaleara el sistema financiero mundial hasta casi hundirse, en 2007 se calculó que el PIB era de 63 millones de millones de dólares.

## **XAVIER CAÑO TAMAYO\*** **Otra vara para medir**

*Una economía no funciona* si no satisface las necesidades sociales básicas de la inmensa mayoría de los ciudadanos.

**A**ntes de comprobar que millones de hipotecas estadounidenses no se cobrarían nunca y se tambaleara el sistema financiero mundial hasta casi hundirse, en 2007 se calculó que el Producto Interior Bruto mundial (PIB: todos los bienes y servicios producidos) era de 63 millones de millones de dólares. Un valor tangible. Sin embargo...

Bajo la presidencia de Bush, los 400 estadounidenses más ricos cuadruplicaron sus fortunas. Pero, según la Oficina Federal del Censo de Estados Unidos, en ese tiempo los pobres aumentaron en un millón 700 mil hasta 35 millones de pobres. Hoy ya son 46.

En 2003, la FAO contabilizó 18 millones de hambrientos más en el mundo. Hoy son casi mil. Como también son mil millones que malviven en favelas, villas miseria o bidonvilles. Más medio millón de mujeres que mueren al año por complicaciones del embarazo o parto que no ocurren en países ricos. Antes de la crisis, hubo bonanza económica, incremento del PIB. Pero la mayoría de ciudadanos del mundo ni se enteró.

Ahí está la cruda realidad. El crecimiento económico que indica el PIB no garantiza nada en un sistema voraz, desigual, injusto, insostenible, suicida, depredador y antidemocrático.

Las cifras verdaderas sobre la situación y vida de las personas explican cómo son las cosas realmente.

Una economía no funciona (por mucho que el PIB saque pecho) si no satisface las necesidades sociales básicas de la inmensa mayoría de los ciudadanos: alimentación suficiente, vestido, vivienda digna, atención sanitaria, educación, desarrollo personal (no sólo profesional o laboral). Esta economía neoliberal es un espejismo. O algo peor.

Tenemos la necesidad de cambiar los valores directores de la economía. Como sustituir el necio principio de compe-

Continúa en siguiente hoja



Fecha <b>02.01.2010</b>	Sección <b>Primera: Nacional</b>	Página <b>17</b>
----------------------------	-------------------------------------	---------------------

tividad por la cooperación y la solidaridad. Recuperar la progresividad y equidad de los ingresos del Estado. Es decir, que pague más quién más tiene. No lo dijo Marx, sino Adam Smith.

Una pista de por dónde ir tal vez la ofrezca el Reino de Bután. El joven rey, Jigme Singye Wangchuck, tras convertir el reino de 47 mil kilómetros cuadrados y unos 700 mil habitantes en la democracia más joven del mundo, ha renegado del PIB como vara

de medir la bondad de la economía. Estableció un índice nuevo para conocer el estado real del país y de las gentes que lo habitan: la Felicidad Interior Bruta (FIB).

La FIB tiene cuatro pilares: Desarrollo socioeconómico sostenible y equitativo, preservación y promoción de la cultura, conservación del medio ambiente y buen gobierno. En 2008 se crearon una comisión nacional y varios comités

locales, encargados de investigar y averiguar el grado de FIB del país. Los butaneses responden a 180 preguntas sobre bienestar psicológico, uso del tiempo, disfrute de la cultura, vitalidad de lo comunitario, disfrute de salud, acceso a la educación y diversidad medioambiental

Visto lo que da de sí este sistema neoliberal (como la crisis ha demostrado diáfananamente), lo que no ayuda a mejorar la vida de las personas es agua de borrajas. O humo. Necesitamos otras varas de medir.

*\*Periodista y escritor  
Centro de Colaboraciones Solidarias  
ccs@solidarios.org.es*

**Debemos recuperar  
la progresividad  
y equidad de los  
ingresos del Estado.**